

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

Un nacimiento ilustre es una carga pesada que se arrastra con vergüenza cuando no se lleva con gloria.

SÉGUR.

La palabra sola de un hombre honrado es un contrato, y debe tener toda la autoridad del juramento.

Mad. LAMBERT

SALE LOS DIAS 6, 14, 22 y 30

Año I

San José de Costa Rica de 30 Agosto de 1910

No. 44

## NUEVA FOX VISIBLE



La única que ha conservado lo bueno de los modelos antiguos y que ha adoptado lo mejor de los adelantos modernos.

MODELO N.º 25 @ 250<sup>00</sup>

Ventas á plazos — Solicitense catálogo

VICENTE LINES

AGENTE GENERAL PARA COSTA RICA  
SAN JOSÉ

## OÍD! OBREROS, OÍD!

Si queréis comprar medicinas baratas, buenas y puras, compradlas en la  
**BOTICA UNIVERSAL**

Si necesitáis que os despache alguna receta cualquiera que sea vuestro médico, llevadla á esa Botica.

Los suscritores de éste periódico obtendrán un 5 por ciento en el despacho de sus recetas.

## Por los jornaleros

Allá á lo lejos se distingue una fila de hombres que vienen con palas, machetes y otras herramientas al hombro; son jornaleros que después de haber regado con su sudor algún terreno inculto para transformarlo en bella joya donde el hombre se aprovechará del sabroso pan del trabajo, se encaminan á sus hogares con la satisfacción del deber cumplido. Para ellos el pan del trabajo es muy dulce, para otros es amargo, porque ese pan comido con ingratitud por ciertas gentes, siempre es amargo.... muy amargo.... para esos que tiene el sabor amargo, se lo han ganado arrebatándoselo á algún infeliz de la boca, ó mancillando honradas reputaciones tratando de hacer las suyas limpias, dándose de golpes en el pecho apenas oyen el toque de la campana de la iglesia, corriendo tras de el cura, á lanzarse de rodillas ante el confesionario ó á aprovechar la hora en que pasa el chiquillo con el platillo de pedir limosna, para tirarle una moneda produciendo alarmante ruido y que todos se enteren de esa buena acción! Qué barbaridad! Esa es la religión de esos perversos cuyos pechos son antros que encierran el crimen ó la traición. Mientras esos ricazos cruzan largos solones con tamaños levitones, aunque sean bestias cargadas de dinero; aquellos humildes jornaleros se entretienen en su pobre casita escuchando las tiernas caricias de sus hijos ó quizá clamando con lágrimas pendientes de sus ojos, lo reducido que es su salario que ni aún les alcanza para comer; y aquellos descorazonados que se dicen *de arriba*, riendo á sus anchas, burlándose de la espantosa miseria que azota á esos infelices (los jornaleros) que se consuelan con una hermosa religión, la religión del saber, que para nada necesita del tiempo ni del sacerdote. Sus altares no tienen ídolos; en ellos no se quema incienso ni arden cirios. Es la religión que menos mártires cuenta, porque no entraña amenazas ni premios ultramundanos. No pide nada para sí: ni la adulación cobarde del supersticioso ni el arrepentimiento tardío del malvado. No

pide más que sinceridad y honradez. Esta religión tiene por lema la alegría, la justicia y la tranquilidad de la conciencia.

¡Salud valientes jornaleros!

¡Salud gallardos soldados del trabajo!

¡Yo os saludo!

ALBERTO CORTÉS C.

Santa Bárbara, agosto 25 de 1910.

Gran surtido de conservas alimenticias acaba de recibir «EL AGUILA DE ORO»

## ALEGORÍA

Erase una noche lóbrega....La luce-silla de un farol colocado en la esquina de la taquilla se extinguía....El cuadro empezaba....Una maestra muy gorda y de espejuelos *al tiro* sentada en una banquilla, reía á mandíbula batiente y en veces suspiraba.... Aguardaba á alguien....de pronto se deja ver un joven cartero que se encaminada hacia ella con paso *marcial*....Ella al verlo lo llama, lo aprisiona entre sus brazos, y allí juntos libaron las grandes copas del amor....La noche avanzaba....los chicos de mi cuento se levantan....Ella con el rostro demacrado permanece erguida... no quiere caminar....Una sombra la espanta, la aterroriza....una voz interna la llama, la mortifica á cada momento y continúa como una estatua....Ella duerme de pie.... mil ensueños le suceden á su mente loca...sueña con sus discípulas que le dicen: no vengas á darnos clase ¿no te apenas de presentar cuadros plásticos al público? Vete, aquí no queremos lobos con *sobretudo* de oveja; de todas maneras eres una inútil, una ignorante....Ella piensa en el porvenir... él la consuela, le hace cruces; ella despierta, el frío de la noche le penetra hasta los huesos....se encamina á su posada y se acuesta en su lecho para preparar otro día el diario....El encilla su jamelgo y de una sola galopa regresa á su provincia natal.... Todo esto lo ví mientras hacía grandes trabajos para llevarme un pedacillo de pan que estaba en un hueco de la pared adyacente á la banquilla de los idillos.

UNA HORMIGUITA.

Santa Bárbara, agosto 18 de 1910.

## Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- - Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM - -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

## GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Competo de Ferretería, Pinturas,

Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º. 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º. 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

## Huelga de 90000 sastres en California!!

El motivo de esta huelga—parece mentira— fué porque los patrones monopolizaron el pan que se exporta de la

“HABANERA”

al que no le supera ni el maná de los tiempos bíblicos.

José María Odio

## ¡No se extrañe!

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

# MIRANDO AL NORTE

Vamos á ocuparnos por primera vez de lo que hoy tiene en especulación á todos los círculos sociales; la pasada revolución de Nicaragua. Nuestra silenciosa actitud á ese respecto, tiene su causa razonada. En esa lucha fratricida, en ese destajo humano, no encontramos tan siquiera el aliento de un ideal.

Acostumbrada nuestra hermana del Norte á estar diario con las armas que provocan á revuelta, no ha tenido tiempo de entrar al sendero donde se orientan las naciones civilizadas.

**Dice un pensador:** cada pueblo tiene el gobernante que se merece. La política que hace años se desarrolla en Nicaragua es de ambición, desenfreno y localismo. Una tiranía es sustituida por otra tiranía; un despotismo se repone por otro despotismo. Lo triste y doloroso es que en estas hazañas de sangre la víctima es el Pueblo.

¡Pobres pueblos, hasta cuándo dejarán de ser rebaños pasivos que van tranquilamente al matadero! Con tanta sangre vertida y tantas vidas inmoladas. ¿Acaso disfruta el pueblo, el verdadero pueblo, de más bienestar y olgura?

No; siempre es la misma ahogadora cadena; no; siempre es la misma comedia con cambio de actores.

Triunfe la Revolución, triunfe el Gobierno ¿quiénes son los gananciosos? Los Jefes. ¿Quiénes son los perdidosos? Los de siempre, el pueblo.

Detestamos la guerra, nuestros empeños serán siempre contra este resto de barbarie.

La guerra obedece á dos causas: ignorancia del pueblo y ambición de sus caudillos.

Desde la escuela se le imprime al hombre un sentimiento que caldea, que hierve, que quema, el sentimiento del patriotismo.

Este sentimiento lo inspira el amo para la defensa de su propiedad; el gobernante para la defensa de su elevada posición.

Contadas son las veces que por patriotismo se crean escuelas, se moraliza al hombre, se instruyen las masas. En cambio por patriatismo se multiplican cuarteles, se enseña el arte de la guerra y se inventan armas mortíferas.

En torno del patriotismo gira la Parca.

Napoleón enviaba miles de hombres al matadero, por patriotismo; Rusia y Japón se destrozaron mutuamente, por patriotismo; España diezmó sus hombres en lucha contra los moros, por patriotismo.

Ejemplos sin fin nos prueban que el decantado patriotismo es la fórmula de jefes vulgares y ambiciosos que se aprovechan de la candoridad del pueblo para poner en juego sus instintos maquiavélicos.

Es por esto, porque comprendemos esto; nos ha movido á compasión la abatida hermana del Norte.

No inclinamos el platillo de la balanza á favor de la revolución triunfante, porque carece de ideas; ni á favor del gobierno caído: jamás nos ha sugestionado el calor oficial.

La revolución no es la salvadora de los pueblos, porque mientras haya abyección y servilismo, hay tiranos.

En el panorama sangriento de los últimos acontecimientos, destaca una figura fría por su metalización, oscura por su política imperialista y despótica por la fuerza que ejerce para con el débil.

Este espectro es el tío Sam.

La política norteamericana, sedienta de oro, hambrienta de tierras, es incansable en agregar *estrellas* á su bandera.

Lleva como táctica acaparar, colonizar, invadir; para esto se vale de los tres elementos principales: los *contratos*, los *empréstitos* y los *tratos*. Así arrebatan soberanías y agregan *estrellas*.

Esta política es la espada de Democles suspendida sobre estas repúblicas desvalidas.

La bota de este espectro no se conforma con haber aplastado algunas soberanías; necesita más y ya vimos que actitud hostil y amenazante asumió cuando la revolución de Nicaragua.

¿Hasta donde llegará?...

Con estos precedentes, ¿qué hace la América Latina?

Servir de cordero Pascual para el sacrificio.

estímulo ninguno, pues se ven figurando en puestos públicos á jóvenes que carecen de talento y de ilustración, talvez porque pertenecen á tal ó cual familia. Sin cultura moral.

Supongo que todavía no se ha hecho nada por corregir los grandes defectos, que anoto y anotaré en mis escritos sucesivos, porque toda la atención como es natural, es moralizar á la juventud, de quien se espera en la prosperidad del país. No dudo que el actual gobierno hará lo posible por mejorar el ramo de instrucción pública y corregir todo lo que se oponga á su paso—porque es bien sabido que de la buena instrucción pública, depende la felicidad de las familias, y del individuo en particular desearía ver aumentar tanto las escuelas de mujeres, como las de los hombres por ser la instrucción el más importante de los ramos.

Edúquese con esmero á la mujer: la mujer nació para ser madre, y como tal tiene que cumplir las obligaciones que la naturaleza le ha impuesto: gobernar su casa, criar sus hijos, y hacer feliz á su marido. Como primera maestra es la llamada á formar el corazón de sus hijos.

Las muy honrosas excepciones de la juventud que me dispensan estas líneas, que no desmayen en el buen camino que llevan, huyan de las malas compañías, por aquello de que: «dime con quien andas y te diré quien eres.»

Nótese que la policía debe vigilar porque los menores de edad no anden vagando por las calles, ni permitir que visiten—como es frecuente—mujeres de *vida alegre*.

MARIO.

## QUIERE Ud. TOMAR BUEN CAFÉ?

Ocurra sin demora á la cafetería «La Americana» del popular Cheyes, Cuesta de Mmro

## Tímpanos rotos Al Soberano Congreso

«Vox populi in deserto clamavis.»

Casi simultáneamente se presentaron al Congreso dos Proyectos de Colonia Agrícola, en el Guanacaste: uno, el del Presb.º Carmona, apadrinado por el señor Ministro y sin otra firma que la de C. M. Jiménez, al pie, se tramitó con inesperada rapidez y es hoy, ley de la República; el otro, suscrito por humildes ciudadanos, yace atascado en el archivo, sin más trámite que el de admisión, á pesar de que los firmantes insinuaron que aceptarían toda suerte de reformas solicitando únicamente el original como base de discusión.

Al Presb.º Carmona sobaron 36 familias cuyas intenciones de trabajo y esperanzas de éxito, debe la Cámara resolverse á no tronchar, si es que el patriotismo aun puede aletear en el recinto. Ese residuo de 36, ratifica matemáticamente la necesidad de una nueva colonia, y sobre todo, si en algo es el fracaso una apreciablesima mentira es en estos proyectos de suyo demostrativos de realización completa. Y si no existe el peligro del fracaso y si tener otra convicción fuera redundante necio. ¿Por qué esa indiferencia de los conscriptos? Bien escribió don Fabio Baudrit (en «Cultura» de fecha reciente) que la voz del pueblo, «la vox clamantis...» voz que los legislativos y los ejecutivos escuchan sin escuchar....

Las familias viven estrechas en las ciudades, miserables... y allá están los campos exuberantes proclamando la abundancia, las aguas, los climas frescos... ¿No es el suplicio de Tántalo? Un poco de dinero prestado... y las tierras de promisión y la vida holgada estarán al alcance de las manos humildes, de las manos proletarias, sin manilla....

Y fuera demasiado pueril no poner en manos escrupulosamente honradas un dinero que al cabo de cinco años va á ser devuelto con una honda gratitud, con una gratitud sentida: con la del hambriento á quien se sienta á una mesa variada y nutritiva....

Para las cien familias de Carmona, se votaron, \$ 30.000.00. ¿Por qué no se vota \$ 15.000.00 para la nueva colonia y se lleva á cabo así sea con sólo 50 familias ya que la reducción del número no tenía las seguridades del éxito? Para localizar nuestra Patria tiene regiones á granel y entre otras, ahí está Boruca con su clima, con sus aguas, con su tierra á tres cosechas por año, con su deliciosa Topografía—ello para en el caso de no aceptarse doble colonia en el Guanacaste.

Sabemos de buena fuente de los mismos entusiastas proyectistas, de la carta remitida al Ejecutivo, solicitándole que agregue la tramitación de este asunto á los que dilucidará el Congreso en sus actuales sesiones extraordinarias. Dada la justicia de la petición creemos que pueden confiar en que serán plenamente atendidos; y en cuanto toca á la Cámara, ya veremos si en el tímpano de los representantes siguen siendo viudos pluviales los deseos de los que están abajo.

¿Habrán que romper aquellos tímpanos á fuerza de protestas?

En espera de lo que haya...

ARISTIDES

Tosteles finos diariamente renovados en «EL AGUILA DE ORO».

## Argumentos irrefutables contra el Reglamento Orgánico del Personal Docente

II

La Junta Calificadora y el Reglamento Orgánico formaban dos cuerpos y una sola alma, es decir, uno no puede sobrevivir al otro, estaban íntimamente enlazados.

Que dicha Junta fué una institución muy costosa, no nos importa ni es nuestra culpa; ella garantizaba el derecho de ascender que el maestro tiene, por tanto no la debieron haber hecho cesar en sus funciones sin prever que con ello castigaban á la gran mayoría de los maestros, dejándolos sin la menor esperanza de ascenso, desde luego que desaparecía el Tribunal donde ellos se presentaban á obtener sus títulos gradualmente.

Sin la existencia de la Junta quedarán los maestros eternamente sujetos á la retribución que hoy tienen y expuestos al ridículo epíteto de *baratos*, unos, y al rimbombante de *caros*, otros.

Para dar por terminado este punto debemos convenir en que si la actual reglamentación á que se ha sometido el magisterio permitió eliminar la Junta con sólo un plumazo, es perfectamente posible introducirles reformas de urgente necesidad y que la justicia pide á grandes voces: *siendo la principal, la retribución equitativa al personal.*

En todos los ramos de la administración pública los empleados paralelos ganan igual y solo en el de instrucción se advierte semejante anomalía, que con igual cargo y trabajo, haya diferencias en los sueldos.

El no discutir nadie mis argumentos hasta ahora expuestos quiere decir que les cabe el carácter de irrefutables que me he permitido darles.

Eso me satisface.

ULLICA

GONORREA | se cura en 8 días con INYECCIÓN FLORES.  
Garantizado  
En la Botica de la Merced - 75 cts. fre.

## Por la juventud

De la educación de nuestra juventud depende el porvenir de Costa Rica. Basta recordar que la juventud mira adelante y la vejez á lo pasado. No to que nuestra juventud no progresa porque se la ha dejado casi abandonada, la policía se preocupa más de los ébrios que ya no tienen remedio que los chicos que andan vagando por las calles, jugando bolas y botones, á veces con su gallito al brazo, otras veces con unos puros de abordo, y si deseáis saber como explotan la miseria de las casas los unos, y los descuidos de los ricos los otros, paráos unos minutos en frente de las ventas de segunda mano. Los padres de familia pobres poco hacen por sus hijos porque tienen que salir á buscar el pan para la fami-

lia, los ricos por regla general, sólo se ocupan de colocar su dinero en la usura, no emprenden como los extranjeros, negocios por miedo de perder y no se preocupan por sus hijos, que pasan el tiempo en las esquinas y visitando las casas donde salen inhábiles.

Las escuelas y colegios no educan porque cualquiera que vea una salida escolar notará las indecencias y lenjuaje inculto con que se tratan unos á otros sin ningún respeto por el público, llenando las paredes de dibujos obscenos.

Además, es muy poca la instrucción que reciben porque los pobres maestros emplean más de la mitad del tiempo en sostener la disciplina porque como vienen, sin la preparación correcta del hogar no saben ni sentarse.

Después de todo para los jóvenes que ya piensan en el porvenir no hay

# Proletariado

Tiempo es ya de que despertemos al clarísimo resplandor de los hechos y demos una plumada en obsequio de los eternos explotados por los señores del oro. Esa desigualdad económico-social que en la vieja Europa ha dado lugar en unas partes á la Anarquía, en otras el Comunismo, Unionismo ó Socialismo, según las imposiciones del capital y los falsos gobiernos, pronto determinará al sufrido pueblo costarricense á adherirse resuelto al que crea que mejor garantice sus cotidianas necesidades. En el concepto del que esto esto escribe, es el Socialismo el sistema que más se aviene con las necesidades del proletario y que hace confraternizar á los hombres por igual. Sus sapientísimas doctrinas se extienden á estas horas desde la culta Europa hasta las bárbaras Australia y Africa, así como cariñosamente riegan á las Américas y Asia. Triste, muy triste y lamentable es que pueblos que comienzan, como Costa Rica, donde hay millares de hectáreas de terrenos que jamás han sentido las caricias de la mano del hombre, tengan por dueños á ambiciosos que no conocen dominios, en tanto que el pueblo miserable se muere de hambre y no tiene donde regar un grano de frijol, maíz ó arroz ó donde plantar su tienda!

¡Bárbara civilización, si esos son los frutos que das, maldita seas! ¡Feudalismo moderno, yo te detesto! ¡Siglo XX, ¿do está tu humanidad? ¿De qué te valen los descubrimientos que llenan los aires, de los siglos XVIII y XIX si desconoces las más sencillas nociones del bien? ¿Será por ventura que el engrandecimiento material consigue la muerte del movimiento moral? ¿O será que desdeñas las grandes cuestiones de la verdadera confraternidad y humildad por oponerse á los bajos localismos de patria, de pueblo, de familia?

¿Serán los sistemas de enseñanza lo que echa á perder la humanidad? ¿Se entenderá mal la ciencia de Pitágoras y pondrá en descuido absoluto la de Sócrates y Jesús?

Se enseñaría primero las sumas, restas, multiplicaciones, divisiones, «quebrados» é «intereses» que el «ama á tu prójimo como á ti mismo» del hijo humilde del carpintero, ó la expresión profunda del escritor de que «el hombre debe más á la familia que á sí mismo, á la patria que á la familia y al linaje humano que á la patria?» ¿Será en fin, que verdaderamente estamos degenerados?

Creo que no, y que el proletariado debe unido mostrar que es capaz de las grandes energías y de las grandes protestas que á gritos piden sus familias famélicas, desnudas y moribundas!!

A. Quesada Chacón

Tomada en conjunto, la clase terrateniente es de hecho idéntica á la clase militarista y en consecuencia los oficiales del ejército y de la marina pertenecen todos á aquella.

Jamás he perdido la oportunidad de reprobar la guerra en todos mis libros y de denunciar las actividades militares patentizadas por nosotros los ingleses en todos los rincones del mundo y siempre he juzgado los actos agresivos de nuestras tropas—conducidas por esos miembros de la clase propietaria del suelo—como actos de filibusterismo y latrocinio político. Tanto de los capitanes como de las tropas de la clase terrateniente siempre he hablado con desprecio, mucho más que de otras cosas.

HERBERT SPENCER

(de Ariel)

(Recomendamos esta revista á los trabajadores)

## LA MEDALLA DE ORO

Nueva panadería de JOSÉ J. CHEYES y Cia. Aseo esmerado. Se despacha pan á domicilio. Se reciben órdenes en la cafetería «La Americana» Cuesta de Moras

## Nuestras escalas sociales

Empecemos por la última escala social; por los que carecen de pan y abrigo; para luego remontarnos á las clases privilegiadas.

En ella no se verá más que la envidia asomando su desconsolada faz, tienen esa sed de querer que sólo á ellos se les dé, que sólo á ellos se les socorra; la avaricia los consume. Convenciamonos de ello: llegad donde hayan dos ó tres que pidan limosna, sus gestos, sus miradas rencorosas, os harán comprender que no quieren más que para sí y nada para los demás.

Vamos á la clase proletaria. Los verez diario en el trabajo y después, al descansar, destinan una parte de sus jornales al sustento de su familia. ¡Laudable acción!

Lleguemos más arriba, á la clase media; su deseo de acercarse á la clase privilegiada, lo hace botar su dinero en el lujo, en el vicio, royendo su alma la avaricia de poseer oro para subir una escala más.

¿Y la privilegiada? En ella vereis el desenfreno que presta la posesión de riquezas que sólo sirven para enervar las fuerzas del espíritu; entregados en brazos de la molicie, hacen de la sociedad un objeto de recreo. Esta clase disfruta de privilegios desmedidos.

Todos luchan unos contra otros, el rico contra el pobre, el noble contra el plebeyo, el mendigo contra el señor, es una inmensa masa donde nadie ama, donde lo avasalla todo el sórdido interés y en donde la ingratitud posa sus negras alas. Tal es la sociedad actual.

MANUEL RODÓ.

## Un Credo Socialista

Traducido para Hoja Obrera

Creo en un Marx padre organizador, creador del socialismo internacional, gracias á él, el pueblo es una gran fuerza; creo que fué secundado por obra de los internacionalistas y que fué hijo de Luisa Michel; creo que sufrió bajo el poder del clero y del capital, que fué crucificado muerto y sepultado víctima de impuestos y contribuciones infuvas. Descendió á la ignorancia, pero se unifican las leyes del mejoramiento. Sus representantes están sentados á la izquierda del Parlamento de donde vendrá tarde ó temprano el juicio de los pobres contra los ricos. Creo en el Socialismo en la santa madre «Casa del pueblo socialista» en la

organización de los obreros, en la supresión de los esbirros, en la resurrección de la proletariedad, en la idea eterna, amén.

(De La Campana de Gracia)

## A una espiritista

Hoja Obrera dedica este cuento del genial Taboada á nuestros modernos profetas.

Señora mía é ilustre compañera en la prensa: Con inefable satisfacción he recibido su sabrosa carta, en que se lamenta usted de que yo no tome en serio el espiritismo. Comienzo por decir que no acostumbro á burlarme de lo que desconozco, y nada más lejos de mi ánimo que hacer chacota de una escuela respetable, á la que pertenecen hombres muy distinguidos y señoras tan ilustradas como Ud.

Respeto profundamente todas las opiniones, aún la de aquel maestro de escuela, citado por Leopoldo Alas, que se empeñaba en suprimir el pluscuamperfecto.

Lo que yo hago es ridiculizar á los que, llamándose espiritistas, sin conocer poco ni mucho el espiritismo, se entregan á todo género de necedades y nos vuelven locos á los demás con sus casos prácticos y sus experiencias tragicómicas.

Citaba en el artículo, origen de su atenta carta, á una viuda que sostiene animada conversación á todas horas con el espíritu de su esposo, y aludía también á un figle de Eslava que cree comunicarse con todos los difuntos conocidos, valiéndose del instrumento.

Yo me río tan sólo de estos personajes profundamente bufos; pero de ningún modo puedo ofender á los que estudian con rectitud de juicio las doctrinas que constituyen la escuela á que Ud. pertenece.

Claro que tienen que producirme hilaridad ciertas cosas relacionadas con el espiritismo, no por la escuela, sino por los sujetos que creen profesarla é incurren en toda clase de de ridiculeces.

Nunca me olvidaré de una señora de mi pueblo que perdió á su esposo v después de llorar un poquito, nos decía con la mayor naturalidad del mundo:

—Ahora, lo único que deseo saber es á dónde ha ido á encarnar el espíritu de mi Vicente.

—¿Cómo?

—¿Pues qué? ¿No saben Uds. que el espíritu no muere nunca?

—No sabíamos nada.

—Lo que hace es ir á parar á otro cuerpo, y eso es lo que tengo yo que saber esta noche misma, cuando conferencie con mi esposo.

Y, en efecto, al otro día nos contó que había tenido una conversación con su difunto y éste le había dicho que estaba «haciendo de gallo» en el corral de su misma casa.

—¡Pobrecito! —añadía la viuda.— Es tan grande el cariño que me profesa, que se ha quedado á vivir en mi propio corral para no perderme de vista. Mírenle Uds. desde aquí; y abrió la ventana para enseñarnos el gallo.

—Es muy bonito.

—Y muy gallardo—añadió la viuda.

—Fíjense Uds. en la cresta y en la expresión de los ojos. Ahora está mirando hacia arriba; no se acerquen Uds. á mí, que se puede encelar.

La pobre señora creía firmemente que su esposo se había metido dentro del gallo y era de ver con qué solicitud le cuidaba y las frases cariñosas que le dirigía. No se sentaba á la mesa una sola vez sin que dijera á la criada:

—Aniceta, échale estas miguitas al señorito. ¿Te has acordado de mudarle el agua? Ponle un poco de café en un

cacharro, porque él sin su café no podía pasar.

No era que estuviese loca, todo lo contrario; ella discurría bien y se dejaba matar por una peseta; pero no había quien la convenciese de que el gallo no era su esposo, y cuando alguno se reía montaba en cólera, diciendo:

—¿Qué? ¿Se atreve Ud. á negar la teoría de la transmigración de las almas? Pues es Ud. un ignorante.

Cuando no podía bajar al corral por estar acatarrada, hacía que le llevaran el gallo á la alcoba, y allí se estaban los dos en amorosa compañía. El, poco cuidadoso de las conveniencias sociales, cometía cualquier falta de aseo y entonces decía la viuda en tono de cariñosas reconvencción:

—¿Qué has hecho, Vicente? ¿De cuándo acá? Parece mentira que te hallas vuelto tan poco escrupuloso.

A tal punto llegaba el convencimiento de la viuda de que el gallo era su difunto, que hasta tenía celos de las gallinas, y en cuanto notaba que alguna merecía la preferencia de su esposo, la retorcía el pescuezo y la mandaba asar inmediatamente.

La pobre señora se murió agarrada al gallo, y él nos le comimos con arroz varios amigos al otro día, diciendo con cierta amargura:

—¡Pobre don Vicente! ¡Qué rico está!

Dígame Ud., pues, mi distinguida señora, si estos extravíos de la imaginación no merecen ser ridiculizados.

Sólo á ellos me refería en mi artículo; nunca á las personas dignas como Ud. de la mayor consideración y el más profundo respeto.

Besa sus pies,

LUIS TABOADA.

Quiere Ud. estrenar? Ocurra á la  
TINTORERIA CENTRAL  
de CARLOS PERALTA hijo

## LIMÓN

### Mala administración

Se nota en la Aduana de este puerto un desbarajuste completo.

Para que pase un pedimento se necesitan cinco horas largas, fuera del tiempo que se pierde con las trabas que pone el señor contador Fernández.

Los guardas con su nuevo uniforme parecen loras, pero gracias si lo usarán completo, pues en la actualidad el que usa los pantalones no usa la guerrera y viceversa.

Suplicamos á quien corresponda tuviera la amabilidad de corregir los defectos que quedan apuntados.

Limón, agosto de 1910.

FRAY TRANQUERAS

## Voto de agradecimiento

En un editorial de «El Sol» aparecen algunos conceptos favorables para «Hoja Obrera».

Damos al señor Villegas las gracias.

## “HOJA OBRERA”

Suscripción mensual 0.25  
Número suelto » 0.10  
» atrasado » 0.15

Toda correspondencia diríjase al apartado correos 270.

Para todo lo relacionado con el periódico entenderse con el Editor en la Barbería de Don Marcelino Colo ó con el Señor Julio Monge, quien es agente en San José.

18258 Imprenta Lines, San José

Considerable rebaja de precios en la  
TINTORERIA CENTRAL  
de CARLOS PERALTA hijo

## Contra el militarismo

Entre los esfuerzos que se hacen á favor de la cultura moral hay uno, el más importante de todos y el que más amenudo se descuida: el esfuerzo por suprimir el militarismo. Existen pruebas abundantes de que con la guerra vienen todos los vicios y con la paz todas las virtudes. Que sea esta tesis el fundamento de toda vuestra enseñanza y obtendréis muchas más ventajas que por otro camino.

La supresión de los antagonismos internacionales es la única reforma que traerá consigo todas las otras reformas morales.

**Isidro Marin Calderón**  
ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente a la Junta de Caridad,

**ANTONIO ZELAYA**  
ABOGADO

DESPACHO: Av. Central frente a la Nueva Botica.

## El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa a más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

## Terremoto

Se vende un lote de terreno por el Pacífico, cultivado de verduras y caña de azúcar. Tiene además una paja de agua, propia para colocar maquinarias. Entenderse con su dueño

Hermenegildo Jiménez.

## Se venden

dos casas que quedan 50 varas al Este del Colegio de Señoritas en 1700 colones. El terreno donde están ubicadas mide 15 varas de frente por 26 de fondo.

Entenderse con José Dolores Navarro, al Sur de la Jardinería de Brade.

La perfección de la moda exige el buen sombrero.

### LA PERFECCIÓN DE MANUEL F. PALOMO

es la más acreditada sombrerería  
Ocurra Ud. Primera Avenida  
25 varas al Oeste del Mercado

## ADÁN y EVA

vestían con hojas de parra  
pero en nuestros tiempos esto no es posible; por lo tanto

Manuel Sancho B.

ofrece humildemente sus servicios en el ramo de Sastrería. No olvidarse que también se limpia y tiñe ropa.

Del balcón de Europa 50 varas al sur

## La Hulla Blanca

TALLER MECANICO  
de FLORINO BLANCO

Frente a la Inspección de Hacienda,  
100 varas al Norte de la Soledad.

Cocinas especiales para carbón. En venta una cocina de hierro en buen estado. Trabajos en maquinarias de Aserrar, Instalaciones Hidráulicas ó de Vapor

EN LA CARPINTERÍA Y COLCHONERÍA  
— DE —  
FERNANDO HERNANDEZ

Esquina opuesta al Balcón de Europa  
Se venden toda clase de materiales de construcción

Se reciben órdenes para la Ladrillera de don Juan Barboza.

➔ Precios sin competencia ➔

## Platería de Paris

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado a 15 varas del Correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias F. J. Alvarado.

## Se necesita

Una persona que tenga interés en un vapor de 6 caballos de fuerza, lo vendo garantizado y barato. Me hago cargo de trabajos, en materia de carpintería, construcción arzon y ebanistería sea por dirección ó por ajuste. Puertas y ventanas, como no se encuentran iguales—Surtido completo en muebles, los que vendo sumamente baratos garantizandolos como se quiera.

JOSÉ M.ª ARTAVIA

50 varas al Sur de don Fabián Esquivel. Frente a la Misión Evangélica.

**Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ**  
MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO  
ESPECIALISTA  
en las enfermedades de los niños y venéreas

## Jeffries debe su pérdida

no solo a su mala suerte, ni a su vejez, fue por no volver a importar el sabroso pan que expende

### “LA SOLEDAD”

panadería por mil títulos recomendable de **Prudencio Odio.**

**LA REFORMA**  
SOMBRERERÍA  
Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.  
1ª. Avenida Oeste N.º. 45, San José.

## HÁGASE Ud. RICO

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

**RELOJERIA SUIZA**  
de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

## Carpintería y Ebanistería

— DE —

**JOSÉ FLORES CASTRO**

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

**SALVITEA**  
CURA RADICAL DEL REUMATISMO  
CRAN CONSUMO EN TODO EL MUNDO  
—SALUGEN—  
EL MEJOR ANTISEPTICO

EL UNICO QUE SUSTITUYE  
CON INMENSA VENTAJA LA LISTERINA

Sus usos y aplicaciones SON DIVERSOS

Depósito: EL PELAYO, La Puebla

Agencia: BOTICA «LA SOLEDAD»

ciento cincuenta varas al Sur de la Iglesia

## SE ALQUILA

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de Paris, entre la sastrería Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

## Gerardo Matamoros

Tornea bolas de Billar

Calle 9.ª, 300 varas al Sur de la Soledad.

## ¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas  
Por la variedad de sus artículos  
Por su escrupuloso despacho  
Por su reconocida honradez  
Y por su precios bajos?

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ

de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

## Nueva Relojería

Beer & Müller

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes de las mejores marcas.

Precios Reducidos

## Millares de caballeros

se disputan la preferencia de ser atendidos en la sastrería de

**EMILIANO CARAZO J.**

Avenida 12 Este

50 varas O. de la pulpería

«La Aurora»

Para los que aprecian el buen trabajo que en la Zapatería Carboni DE ENRIQUE JIMÉNEZ

se ejecuta son los precios exageradamente reducidos.

El material y exacto cumplimiento tampoco deja que desear.

Calle 6.ª — Paso de la Vaca.



**LA GERMANIA**  
de IBO ROJAS

«Taller mecánico. Herrería, Armería y Cerrajería.» Se vende toda clase de accesorios para bicicletas. Venta de tacones de hule de toda clase y precio. Algunos agregados de tienda, como pañuelos, gorras, tirantes, corbatas, etc. Calle 3ª, casi frente a la taquilla del Teatro Nacional.

## OJO!! OJO!!

Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No ha sufrido ningún desperfecto, y se le han hecho reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.

Ofrecemos buen servicio en los ramos de Carpintería, Herrería y Carrocería. A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina «Leffel» horizontal de 17 pulgadas.

Puede verse en nuestro taller situado 25 varas al oeste, del Aserradero de Mr. Wolf.

**Dolores Rodríguez**

**MANUEL RODÓ P.**

Agente de periódicos  
y Comisionista

Apartado N. 385

LIMON COSTA RICA

18201 Imprenta Lines, San José.

Apartado 462 - Establecido en 1885 - Cable "MÉNDEZ"

Comisiones  
Agencias

**J. Castro Méndez**  
Corredor Jurado

Representaciones  
Remates

— Y —  
**COMISIONISTA**

OFICINA: Avenida Central Este — Al lado de "El Aguila de Oro"